
中国需要正规的
讨债公司

愿“电梯惊魂”早日结束

莫拿螃蟹为飙车说事

评论
随 着 房 地 产

业的高速发展，高

层小区的迅速崛

起，电梯暴露出来

的安全问题也越

来越多。最近本

报记者兵分几路，

对省城部分高层

住宅电梯进行了

深入调查。

（本报昨日、

今日报道）

浙 江 高 速 交

警衢州支队三大

队查获一起严重

的遮挡号牌超速

违法行为，驾驶员

说，开得快是怕后

备厢里的大闸蟹

死掉。（10月30日

人民网）

时评

微评论
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非常
道

超速行驶被交警查到后，总会找出各种各样的

理由。担心“后备厢里的螃蟹死掉”绝对是个创举，

令人哭笑不得。笔者认为，这位驾驶员飙车，情急之

下实在说不出可令人“信服”的理由，灵机一动想到

了后备厢里的螃蟹，才让它来为自己开脱。

“十起事故九起快”，高速飙车存在着极大的风

险，不仅对自己，也给其他的车辆带来重大的安全隐

患。汽车达到一定的速度后，特别是处于高速行驶状

态下，对驾驶员的反应能力提出更高的要求，在高速

行驶中，驾驶员处理紧急情况的能力大大降低，发生

交通事故的几率变大。高速行驶中发生事故，或撞上

别的车辆，后果不堪设想，等待这辆以207码的速度

高速行驶的宝马肯定是车毁人亡的事故，一旦对别的

车辆造成侵害，那么后果也是灾难性的，也会给其他

的家庭带来无法挽回的痛苦。到了这个时候，寻求刺

激的驾驶员再不会有机会享受美味的螃蟹了。

董平

中国银行江苏省分行、建设银行江苏省

分行、南京银行等多家银行都承认了自家行

内确实与第三方催债公司有合作。（10月

30日中国新闻网）

南京多家银行公开承认与催债公司合

作向市民追债，银行的举动看似让人啼笑皆

非，不过“市场需求决定市场供给”，这是经

济学中的一个基本原理。

私人讨债为何兴旺，其一，我国的《民法

通则》和《合同法》等多部法律虽然都制定了

诚实守信的法律原则，但这些规定尚不足以

对社会的各种失信行为形成强有力的规范

和约束。我国还没有颁布类似美国《公平债

务作业催收法》的法律，除了自然人之间的

债务纠纷无法得到有效处理之外，商业账款

追收方面的空白，也加剧了私生的专业讨债

公司的出现。

其二，笔者以为除社会信用制度不完

善、法律强制力乏力等深层因素外，原因或

许还在于国家工商管理体系中至今仍没有

专门的清收营业项目，在账目清收行业的管

理运作方面存在空白地带，从而导致不少正

式注册的企业游离在相关规定之外，通过包

罗万象的类别经营讨债项目，也即有实而无

名。

显规则不彰，那么有所求的人们只能乞

灵于“闻着臭，吃着香”的潜规则。笔者以为

该是到了显规则代替潜规则的时候了，中国

需要正规的讨债公司并纳入统一管理中，或

许建立诚信社会的代价就会小一些。

金戈

电梯安全隐患频现偶然吗？并不偶然!可以毫

不客气地说，我们接下来如果遇到电梯事故爆发，与

其说电梯太不厚道、质量不可靠，不如说是我们在还

账而已。近年来，房产业发展迅速，高层建设突飞猛

进，但质量并未完全跟上趟，劣质工程四处出没，电

梯事故只是一个较为醒目的符号而已，它率先引爆

了快餐工程的致命缺陷。除了电梯，我们还经常看

到最短命建筑、最短命公路，甚至一些工程在建时就

一命呜呼、轰然坍塌。

如果就电梯事故本身来讲，一是产品质量不过

关；二是检测维护有漏洞；三是应急操作不规范。由

是，酿就了一系列悲剧。在这里，我们特别要强调电

梯的安全维护问题。有关监管部门和维修人员，是

否认真履行职责，把保护用户生命安全作为头等大

事来做是至关重要的。

当相关部门沉醉于城市的大发展、大跨越之际，

有没有真正考虑到人的生命至上？很显然，如果继

续粗鄙化发展，类似电梯事故的报复性反弹便不是

个别现象，在其他领域同样会出现。

遗憾的是，我们看到电梯隐患被曝光后，一直没

有人被追究。如果违法成本太低，如果惩处只是罚

酒三杯，甚至无从谈起，怎能让相关责任人汲取教

训，又怎能杀鸡儆猴？

电梯的安全问题其实一直都存在，只不过未能

引起公众广泛的聚焦。电梯已引发了民众“电梯惊

魂”的恐惧情绪，要安抚甚至消解这种情绪，无论是

生产企业、运营单位、负责监管部门，还是大众百

姓，都有待加强公共安全责任意识。

电梯安全问题频现，各方不可掉以轻心，但愿梦

魇早点结束!

“我希望用8块金牌作为抵押，请求有能力的人

借款。”

21岁的邹庆东曾经是某省运会自行车公路赛的

冠军，6年运动员生涯中，他共收获8块省运会金牌。

现在他因伤病退役做了一个普通的鸡蛋商贩，每个月

收入不到3000元钱，而为了给母亲治病，他说道。

“确实对违建村民的房子进行了强拆，当事一方

也确实是县领导的家人，但该领导并不知情。”

近日，网传河南省信阳一县领导家人建房后，想

让邻居给其房子让地儿。协商未果后，镇政府竟带

百余人强拆邻居院墙，并打伤邻居八旬老母。对此，

该镇负责人回应。

王胜利


